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В аналитическом центре «Кд-консалтинг» со-
общили, что в 2020 году сильнее всего подо-
рожала первичная торговая и офисная недви-
жимость Перми. Средняя стоимость первичных 
торговых помещений за год выросла на 14,4%, 
до 88,7 тыс. руб. за 1 кв. м. офисы в новых зда-
ниях подорожали на 8,4%, до 76,1 тыс. руб. за 
1 кв. м. Вторичный рынок показал меньшую ди-
намику: стоимость офисов выросла на 2,7% (до 
53,2 тыс. руб. за 1 кв. м), торговых помещений — 
на 0,4% (до 69,6 тыс. руб. за 1 кв. м). Складская 
недвижимость и вовсе не изменилась в цене 
(14,3 тыс. руб. за 1 кв. м).

При этом склады вышли в лидеры по росту 
арендных ставок. За год он, по данным анали-

тической компании Research & Decisions, соста-
вил 15% и достиг 246 руб. за 1 кв. м в месяц. 
Тогда как аренда торговых помещений подоро-
жала на 4,7% (до 930,3 руб. за 1 кв. м в месяц), 
офисных — на 1,3% (до 555,9 руб. за 1 кв. м 
в  месяц).

Предложение также сильнее всего выросло на 
рынке складской недвижимости. Число складских 
объектов в продаже увеличилось в 2,5 раза — до 
92 объектов, объем предложения в аренду вырос 
на 50% (до 220 объектов). Предложение на рынке 
продажи торгово-офисной недвижимости вырос-
ло на 5,45%, до 1159 объектов, в сегменте аренды 
торгово-офисных помещений — на 18,92%, до 
3356 объектов.

дисконт всемогущий Рынок коммер-
ческой недвижимости Перми и ранее не демон-
стрировал положительных изменений, а панде-
мия COViD-19 в 2020 году усугубила положение 
арендаторов и арендодателей, утверждает ди-
ректор «Кд-консалтинг» Алексей Скоробогач. И 
приводит данные Пермьстата, согласно которым 
в 2020 году оборот розничной торговли в регионе 
снизился на 5,3%, оборот общественного пита-
ния — на 28,5%. У предприятий, не являющихся 
субъектами малого предпринимательства, стати-
стика также зафиксировала уменьшение саль-
дированного финансового результата на 56,8%, 
доля прибыльных организаций уменьшилась на 
51,6% (данные за январь — ноябрь 2020 года).

движение вниз пандемия COVID-19 негативно 
повлияла на пермский рынок коммерЧеской недвижимо-
сти, и без того переживающий не луЧшие времена. Экспози-
ция пополнилась невостребованными объектами, при Этом 
спрос на торговые и офисные площади снизился поЧти 
на 20%. в Этом году, прогнозируют Эксперты, конъюнктура 
не изменится: предложение вырастет еще примерно на 10%, 
а спрос соответственно упадет. ЕВГЕНия АхМЕДОВА

гОРОД и пусТОТА
процессы, которые запустил ковид на 
рынке коммерческой недвижимости, в 
очередной раз подтверждают, что теку-
щий кризис сильно ударил по малому и 
среднему бизнесу. Ряды предпринимате-
лей в пермском крае, редеющие который 
год подряд, понесли новые потери. Не 
сумели выстоять многие представители 
общепита, торговли и других отраслей 
сферы рыночных услуг. Закрылись заве-
дения — опустели помещения.
прогнозировать сроки восстановления 
спроса на торговые и офисные площади 
сложно. Они зависят прежде всего от 
того, как быстро начнет оживать сектор 
малого и среднего предприниматель-
ства. Один из механизмов, который мог 
бы этому способствовать — увеличение 
потребительских расходов, пока не рабо-
тает.
В то же время мы наблюдаем необычную 
активность в приобретении квартир. 
Однако она никак не связана с улучшени-
ем благосостояния людей, а является 
следствием правительственных реше-
ний по льготному ипотечному кредитова-
нию.
Вопреки ожиданиям властей, своими 
мерами они разогрели не только рынок 
новостроек, но и вторичного жилья. На 
объем и темпы жилищного строитель-
ства в пермском крае эти решения не 
повлияли. сложившуюся ситуацию 
можно описать так: спрос не рождает 
предложения, но приводит к росту цен. 
Вкупе со сжатием доходов и усилением 
долговой нагрузки на физлиц, а также 
сокращением предпринимательского 
сектора это настораживает.

ДисКОНТ НА АРЕНДу КОммЕРчЕсКих пЛОщАДЕй ВЕсНОй-ЛЕТОм 2020 гОДА ДОсТигАЛ 30–40% ОТ ОбычНОй пЛАТы
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ни у кого нет оптимистиЧных 
ожиданий от пермского рынка 
коммерЧеской недвижимости



конъюнктура

«В 2020 году доходность предпринимателей сни-
зилась. Также снизилась доходность арендного 
бизнеса. Помимо всего прочего, на снижение 
доходности коммерческой недвижимости влияет 
увеличивающаяся ставка налогообложения на 
нежилые объекты»,— заметил директор «Кд-
консалтинг».

Напомним, во время режима самоизоляции 
в апреле многие предприятия прекратили или 
ограничили деятельность, в частности закрылись 
торговые центры и магазины, за исключением 
продуктовых и торгующих детскими, аптечными 
и прочими товарами. Смягчение режима началось 
в мае, когда краевые власти разрешили работать 
небольшим непродовольственным магазинам. ТЦ 
полностью открылись в июле.

Весной и летом 2020 года большинство соб-
ственников помещений давали скидки и арендные 
каникулы арендаторам, рассказала гендиректор 
УК «Труменс-групп» (управляет ТЦ «Галерея») 
Елена денисова. По ее словам, дисконт мог до-
стигать 30–40% от обычной платы в зависимости 
от сферы деятельности арендодателя — так вла-
дельцы площадей хотели сохранить арендаторов 
в кризис. Сейчас почти все они вернулись к до-
ковидным ставкам и испытывают трудности с за-
полнением пустующих помещений.

По оценкам аналитиков PAn City Group, огра-
ничительные меры, падение покупательской спо-
собности привели к снижению спроса на торго-
вые площади более чем на 20%, падение спроса 
на офисные помещения достигало 20%.

складская устойЧивость На фоне 
ограничений 2020 года самым устойчивым сег-
ментом на рынке оказалась складская недвижи-
мость. Эксперты bG говорят, что интерес к аренде 
и покупке складов для бизнеса вырос на 30%. 
«Пандемия ускорила темпы роста дистанцион-
ных продаж — предприятия увеличивают именно 
складские мощности для обеспечения логистики 
онлайн-продаж. Покупку складов стали рассма-
тривать как более серьезное вложение»,— под-
черкнули аналитики PAn City Group.

В PAn City Group считают, что в перспективе 
в Перми будут востребованы высокотехнологич-
ные объекты, в том числе автоматизированные, 
мультитемпературные, распределительные и 
фулфилмент-центры, которые можно построить, 
только обладая глубокой экспертизой и мощны-
ми ресурсами. Сегмент может развиваться в ответ 
на увеличение объемов онлайн-продаж и за счет 
строительства складов под нужды компаний.

Пока же этот рынок в регионе, по словам 
гендиректора АН «Респект» Алексея Ананьева, 

представлен в основном устаревшими объектами 
советских времен, современных логистических 
комплексов не хватает.

большая распродажа Господин Ана-
ньев обратил внимание, что в минувшем году на 
рынке было немало сделок по продаже объектов 
после банкротства юридических и физических 
лиц. Например, во второй половине года на тор-
гах за 30 млн руб. продали БЦ на ул. Усольской, 
15 — бывший актив строительной группы «Клас-
сик», находящейся в банкротстве. Изначальная 
цена объекта составляла 90 млн руб., но потом 
снизилась втрое. Таких цен раньше никогда не 
было, заметил Алексей Ананьев.

В качестве главных событий на рынке ком-
мерческой недвижимости аналитики PAn City 
Group называют продажу компании «Екатерин-
бург-Хоум» головного офиса «Ростелекома» на 
ул. Ленина, 68 (последняя публичная цена была 
около 290 млн руб.). В здании откроют БЦ «По-
пов». Владелец «Сорбента» и «Нефтехимпрома» 

Владимир Матыцин выкупил здание пустовавше-
го больше десяти лет автоцентра на шоссе Кос-
монавтов, 427 (цена неизвестна), здесь появится 
логистический или торговый центр с АЗС. «орсо 
групп» на торгах купила участок с бывшим авто-
салоном «Экс-авто» по улице Елькина, 14 (74 млн 
руб.), площадку используют под строительство 
жилья. Западно-Уральский машиностроительный 
концерн на аукционе за 87 млн руб. реализовал 
свою штаб-квартиру в Перми, на ул. Ленина, 63, 
владельцу компании «Уралподшипник-Пермь» 
Леониду Панченко, объект могут использовать 
под офис компании. Кроме того, в апреле старто-
вало строительство крупного МФЦ «Эспланада» 
на Петропавловской улице, 73а. В здании рас-
положатся магазины, в частности продуктовый 
супермаркет «Перекресток», а также кинотеатр, 
парк развлечений для детей, фудкорт, гостиница 
и прочее.

без оптимизма У экспертов и участников 
рынка нет оптимистичных ожиданий от рынка 

коммерческой недвижимости. Алексей Ананьев 
из АН «Респект» полагает, что в первой половине 
года отрасль будет стагнировать. «Сейчас ситу-
ация стабильности устроила бы всех — и арен-
додателей, и арендаторов, но уверенности в ней 
ни у кого нет. Ни роста цен, ни изменения спроса 
ожидать не стоит»,— говорит господин Ананьев.

«После любой встряски рынку необходим пе-
риод затишья, резких перепадов не ожидается. 
Рынок сохранит равновесное состояние — мы не 
будем наблюдать всплеска спроса или предложе-
ния»,— отмечает и директор Research & Decisions 
Регина давлетшина.

Аналитики PAn City Group ожидают, что в 2021 
году в связи с падением финансовой устойчиво-
сти предприятий и увеличением доли свободных 
площадей объем предложения вырастет на 10%. 
Увеличится число сделок на рынке торгов зало-
говой недвижимости. Спрос снизится на 10%, а 
собственники бизнес-центров, стараясь оставать-
ся конкурентоспособными, продолжат снижать 
ставки аренды, доходя до 10%, а то и до 20%. n
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усКОРЕНиЕ ТЕмпОВ РОсТА ДисТАНциОННых пРОДАж спРОВОциРОВАЛО иНТЕРЕс К сКЛАДсКим пОмЕщЕНиям

ЕвгЕний Дёмкин: «Дом на БульварЕ – новоЕ слово от ПЗсП»
в центре Перми строится концептуальный дом 
с уникальным решением придомовой территории.

Проект дома на бульва-
ре Гагарина разрабатывал-
ся группой компаний «ПЗСП» 
несколько лет. Как рассказал 
генеральный директор пред-
приятия Евгений Дёмкин, в 
новом объекте сконцентри-
рованы как современные на-
работки в сфере жилищного 
строительства, так и тради-

ционные ожидания покупа-
телей.

«В первую очередь мы 
детально проработали во-
просы безопасности и ком-
форта, – говорит Евгений Ни-
колаевич. – Нам удалось во-
плотить мечту многих семей 
о «дворе без машин», преду
смотрев сквозные подъез-

ды – один выход из которого 
ведет к игровой и спортивной 
площадке, а другой – к пар-
ковке».

Кроме того, высокий уро-
вень безопасности обеспе-
чивается встроенным видео
наблюдением «от застрой-
щика» – предусмотрена уста-
новка камер вдоль всего пе-
риметра дома, а также в лиф-
тах и холлах. Технологичные 
решения позволяют каждому 
жильцу подключиться к ка-
мерам и наблюдать за проис-
ходящим в их доме с любого 
мобильного устройства в лю-
бой точке. А домофоны об-
ладают системой распозна-
вания лиц жильцов (Face ID). 
«Даже если ребенок потерял 
ключ или задержался на про-
гулке во дворе, родители мо-
гут всегда удостовериться, что 

с ним все в порядке, и обеспе-
чить доступ в дом дистанци-
онно», – добавляет Евгений 
Дёмкин.

Продолжая исполнять 
мечты мам, ПЗСП спроекти-
ровал в новом доме специ-
альные теплые помещения 
для хранения колясок и ве-
лосипедов – в каждом подъ-
езде. Гулять на этих колясках 
и велосипедах можно будет 
прямо возле дома – во дво-
ре запланирована настоящая 
прогулочная тропа со смотро-
вой площадкой.

«Особое внимание мы 
также предъявляем к ком-
форту самих квартир, – за-
мечает гендиректор компа-
нии. – Все современные трен-
ды – о том, чтобы жилье бы-
ло просторным, удобным, но 
продуманным и компактным. 

Отсюда – большие кухниго-
стиные, гардеробные комна-
ты, несколько санузлов, ком-
фортные лоджии». От входа в 
подъезд до лифта обеспечен 
безбарьерный доступ – без 
ступенек, пандусов и подъ-
емников. А отделка холлов 
выполняется по уникальному 
дизайнпроекту.

Одно из самых заманчи-
вых преимуществ «Дома на 
Бульваре» – это, конечно, его 
расположение. С верхних эта-
жей открывается потрясаю-
щий вид на город. Такие квар-
тиры «разлетелись» в пер-
вую очередь, но, по словам 
застройщика, в продаже еще 
есть несколько вариантов.

«Каждый новый дом – 
лучше предыдущего», – так 
говорили директора ПЗСП 
много лет назад, так говорят 

и сейчас. И по убеждению се-
годняшнего руководителя 
предприятия Евгения Дём-
кина, останавливаться на до-
стигнутом нельзя, ведь стро-
ительство жилья – это всег-
да отклик на желания и ожи-
дания будущих новоселов: 
«Новоселье – это всегда дол-
гожданное и волнительное 
событие, и наша задача как 
строителей – сделать все, что-
бы воплотить мечту семей об 
их счастливом доме».
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Проектная декларация – на сайте наш.дом.рф. Застройщик: ООО «Спецстрой «Бульвар Гагарина, 18».



Одним из главных критериев при выборе жилья 
является наличие в шаговой доступности 
социальной инфраструктуры, в частности 
детских садов и школ. В последние годы 
администрация Перми вела активную работу 
по увеличению числа мест в детсадах. В разных 
микрорайонах открылись новые дошкольные 
учреждения, благодаря чему у жителей появилась 
возможность отдать детей в садик рядом с 
домом. Сейчас эти дети становятся старше, 
и им требуются места в школах по месту 
жительства. Поэтому в ближайшие годы фокус 
будет смещен на обновление школьного «фонда».

В 2020 году в разных районах Перми 
появилось несколько новых социаль-
ных объектов, которые позволят обе-
спечить детей жителей близлежащих 
домов местами в детсадах и школах. 
Особое внимание уделялось строи-
тельству учреждений дошкольно-
го образования. Так, в рамках нац-
проекта «Демография» в городе бы-
ло построено четыре детских сада: 
на улицах Желябова и Плеханова в 
Дзержинском районе, на улице Евге-
ния Пермяка в Мотовилихе, на улице 
Байкальской в Кировском районе. В 
общей сложности в них будет откры-
то более 1 тыс. новых мест. На их воз-
ведение было потрачено более 530 
млн руб., из них свыше 503 млн руб. 
направлено из федерального бюд-
жета, 26,5 млн руб. – из краевого.
Сейчас подрядчики завершают вну-
треннюю отделку и пусконаладоч-
ные работы на объектах. В ближай-
шее время детсады будут сданы в 
эксплуатацию.
Детский сад на ул. Евгения Пермяка, 
8а, рядом с ЖК«Мотовилихинsky», 
рассчитанный на 350 мест, станет од-
ним из самых больших в городе. Про-
ект предполагает размещение в нем 
16 групп – это четыре группы раннего 
возраста, три группы младшего воз-
раста, по три группы среднего и стар-
шего возрастов, а также три подгото-
вительные группы. В детском саду 
предусмотрены спортзал и зал для 
музыкальных занятий.
В новом корпусе детсада №162 
«Академия игры» на ул. Желябова, 
16б, в микрорайоне Парковом, от-
кроется 360 мест. Учреждение бу-
дет иметь специализированный 
уклон – в его трехэтажном здании 
будет создана современная среда 
для развития детей. Пространство 
условно разделено на пять обра-
зовательных кластеров, в соответ-
ствии с принятой классификацией 
игр: «Техномир» (различные виды 
конструирования, интерактивное и 
3Dмоделирование), «Познавари-
ум» (экспериментирование, прове-
дение опытов), «Мир творчества» 
(все виды искусства), «Речецветик» 
(речевое развитие, библиотека), 

«Олимпионик» (оздоровительно
спортивный блок).
В Дзержинском районе сейчас остро 
стоит вопрос с доступностью детских 
садов, детей приходится возить в уч-
реждения соседних районов. Откры-
тие детсада по ул. Плеханова, 63, на 
200 мест позволит значительно улуч-
шить ситуацию. Его общая площадь 
составит 4280 кв. м. Детский сад 
предназначен для детей в возрасте 
от полутора до семи лет.
Проект предусматривает размеще-
ние девяти групп, в том числе для де-
тей с ограниченными возможностя-
ми здоровья.
В микрорайоне Судозавод Киров-
ского района также существует про-
блема с устройством детей в учреж-
дения дошкольного образования. 
Здесь, на ул. Байкальской, 26а, ско-
ро откроется детский сад с музы-
кальной направленностью «Симфо-
ния», тоже на 200 мест. В образова-
тельном пространстве планируется 
создать интерактивные музыкаль-
ные центры, в том числе с использо-
ванием ITтехнологий. Для дошколь-
ников оборудуют студию звукозапи-
си, 3Dмузей музыкальных инстру-
ментов и музыкальноконцертный 
зал. На территории садика планиру-
ется летняя эстрада для детских кон-
цертов для жителей района.
Временно исполняющий полномо-
чия главы Перми Алексей Демкин 
регулярно инспектирует все постро-
енные детские сады перед вводом 
в эксплуатацию. «Я привык на всех 
объектах все проверять сам. Строи-
тельный опыт сказывается. Объехал 
четыре новых детских сада, которые 
уже готовятся к сдаче, поговорил с 
рабочими, чтобы убедиться, что зда-
ния построены качественно и будут 
удобны для детей и их родителей», – 
сообщил господин Демкин в своем 
Instagram.
В общей сложности за последние го-
ды в Перми появилось более 10 тыс. 
новых мест в детских садах. Однако 
дети, которые сейчас их посещают, 
становятся старше, и им требуются 
места в школах по месту жительства. 
Поэтому в ближайшее время внима-

ние будет сосредоточено на строи-
тельстве и реконструкции зданий об-
щеобразовательных заведений, рас-
сказали в горадминистрации.
В частности, уже в конце января от-
крылся новый корпус гимназии №3 
на ул. Звенигородской, 11 (микро-
район Гайва). Новое здание образо-
вательного учреждения рассчита-
но более чем на 1 тыс. учеников. Его 
строительство началось осенью 2019 
года, а завершилось в декабре 2020 
года, на четыре месяца раньше сро-
ка. Застройщиком выступило ООО 
«ЖБКСтрой». Возведение и оснаще-
ние корпуса современным оборудо-
ванием велось за счет краевого и го-
родского бюджетов.
В новом 4этажном корпусе гимна-
зии размещены 50 учебных кабине-
тов для начальной, средней и стар-
шей школы. Среди них – 12 кабине-
тов начальной школы, три кабинета 
информатики, семь спецкабинетов 
по химии, биологии, физике. В каби-
нетах труда установлены современ-
ные швейные машины и универсаль-
ные станки. Все кабинеты оснащены 
проекторами со смартфункцией. В 
новом здании также есть библиоте-
ка с зонами читательских мест, сто-
ловая с обеденным залом, актовый 
зал на 400 мест, два спортивных зала.
«Наша школа «выросла», стала боль-
шой и красивой. Здесь есть уникаль-
ные возможности для каждого ре-
бенка. Можно реализовать себя в 
спорте, техническом творчестве, ле-
гоконструировании, интеллектуаль-
ной деятельности. Уникальность за-
ключается в том, что школа стано-
вится местом образовательного со-
участия, в которое включаются вы-
пускники, родители, дети, социаль-

ные партнеры, представители вла-
сти и бизнеса», – рассказала дирек-
тор гимназии №3 Татьяна Новикова.
В Кировском районе, по ул. Юнг При-
камья, 3, в рамках нацпроекта «Обра-
зование» строится новый корпус хи-
микотехнологической школы «Син-
Тез» на 1100 мест. В существующем 
корпусе школы, рассчитанном на 
700 мест, занимается около 1,5 тыс. 
ребят. На сегодня это единственная 
действующая школа в микрорайоне 
Судозавод. Новый корпус позволит 
решить проблему переполненности 
классов. На возведение объекта на-
правлено 352,8 млн руб. (257,5 млн 
руб. из федерального бюджета и 95,2 
млн руб. из региональной казны).
Бывший корпус Пермского техникума 
профессиональных технологий и ди-
зайна на ул. Целинной, 15 (микрорай-
он Вышка II) сейчас реконструируют. 
В настоящий момент более 700 уче-
ников образовательного учреждения 
занимаются в здании, рассчитанном 
на 573 места. В новом пяти этажном 
корпусе разместятся 28 учебных ка-
бинетов, столовая, мастерские, зал 
борьбы, тиры. На прилегающей тер-
ритории будут оборудованы зона от-
дыха и спортивный комплекс.
Скоро завершится и строитель-
ство нового корпуса школы №93 на 
ул. Полины Осипенко, 46. В нем смо-
гут заниматься 400 учеников. В зда-
нии помимо учебных классов разме-
стится технопарк, спортивный и ак-
товый залы, библиотека. В технопар-
ке будут оборудованы лаборатории 
робототехники, радиотехники, ис-
следовательской и эксперименталь-
ной химии.
Кроме того, 10 марта был дан старт 
строительству нового корпуса гим-

назии №17. Существующий кор-
пус рассчитан на 360 детей, а за-
нимается в школе около 860 чело-
век. Площадь нового здания соста-
вит 10,6 тыс. кв. м, оно будет состо-
ять из двух блоков. В блоке «А» на 
первом этаже планируется разме-
стить вестибюль с гардеробом, ма-
стерскую труда, кабинет кройки и 
шитья, а также кабинет кулинарии. 
Здесь же должны появиться поме-
щения медицинского блока, библи-
отека с читальным залом и столо-
вая. На остальных этажах разместят-
ся учебные кабинеты, лаборантские 
и кабинеты для преподавателей, а 
также кабинет робототехники, ин-
форматики, психолога и логопеда, 
медиатека, рекреации, радиоузел и 
актовый зал. В блоке «Б» будут на-
ходиться два спортивных зала, сна-
рядные, тренерские, раздевалки с 
санузлами и душевыми. Сообщение 
между блоками будет организовано 
с помощью переходов, расположен-
ных на уровне второго этажа. Об-
щая стоимость работ составляет 498 
млн руб. (268 млн руб. – из бюдже-
та Пермского края, 230 млн руб. – из 
бюджета города Перми). Строитель-
ство объекта предполагается завер-
шить в 2022 году.
В мэрии отмечают, что социаль-
ная сфера является одним из важ-
нейших элементов стабильности. 
«Даже в условиях кризиса в городе 
должны открываться новые детские 
сады и школы. Городская власть вы-
полняет все ранее взятые на себя 
обязательства по строительству со-
циальных объектов, несмотря на не-
простую экономическую обстанов-
ку», – подчеркнули в горадмини-
страции.

Школьное настроение
В Перми готовятся к открытию нескольких социальных объектов
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В ближайшие годы фокус администрации Перми будет смещен на обновление школьного фонда



спрос

По данным аналитической компании Research & 
Decisions, за 2020 год средняя стоимость заго-
родной недвижимости в Пермском крае выросла 
на 19% и составила 36,8 тыс. руб. за 1 кв. м. Цены 
на коттеджи и дома в Перми поднялись на 4,7%, 
до 46,6 тыс. руб. за 1 кв. м. директор Research 
& Decisions Регина давлетшина рассказала, что 
средняя цена загородного дома в регионе состав-
ляет 3,05 млн руб., в Перми — 6,3 млн руб.

В «Авито Недвижимость» сообщили, что сред-
няя стоимость аренды загородного жилья в реги-
оне, по итогам 2020 года, составляла 30 тыс. руб. 
в месяц. Это вдвое больше, чем год назад. В це-
лом спрос на загородную недвижимость в Перм-
ском крае вырос на 47%.

Руководитель направления первичной и заго-
родной недвижимости в «Авито Недвижимость» 
дмитрий Алексеев отметил, что интерес к сегменту 
подогревался в течение года, несмотря на его се-
зонную составляющую. Ключевыми факторами 
здесь выступили локдаун, нестабильная эпидемио-
логическая обстановка и тренд на деурбанизацию.

«На повышенный интерес покупателей также 
повлияли „дачная амнистия“, позволившая реги-
стрировать загородные объекты в упрощенном 
порядке и пролонгированная до 1 марта 2026 
года, старт программы „Сельская ипотека“ и под-
держка молодых семей в виде расширенных воз-
можностей использования средств маткапитала, 
а именно — в счет строительства домов на садо-
вых участках»,— пояснил господин Алексеев.

действующие меры поддержки, а также по-
тенциальные риски, связанные с пандемией, соз-
дали предпосылки для выхода этого сегмента не-
движимости из многолетней стагнации, сообщил 
представитель «Авито Недвижимость».

скромное предложение Управление 
Росреестра по Пермскому краю в 2020 году за-

регистрировало 103,65 тыс. прав на земельные 
участки разных категорий, что на 7,7% меньше, 
чем в 2019 году. Частных жилых домов в реги-
оне Росреестр за год зарегистрировал 4,73 тыс. 
Это на 6,3% меньше, чем в 2019-м. За два меся-
ца 2021 года в Прикамье поставили на учет 929 
домов. Активное индивидуальное жилищное 
строительство ведется в Пермском районе, Крас-
нокамском, Березниковском городских округах, в 

Кунгурском муниципальном округе, в Кудымкаре. 
На участках для садоводства зарегистрировано 
287 жилых домов. общее снижение количества 
зарегистрированных прав на участки и жилые 
дома в 2020 году Росреестр связывает с введени-
ем ограничительных мер по COViD-19.

Пермьстат информирует, что за 2020 год в реги-
оне сдали 589,6 тыс. кв. м индивидуального жилья, 
это 49% от общего объема построенного жилья.

По словам Регины давлетшиной из Research & 
Decisions, предложение по загородной недвижи-
мости в регионе составляет 600 объектов, в кра-
евой столице (частные дома в городе относятся к 
загородной недвижимости) — около 800, и за год 
эти цифры не изменились. «Спрос увеличился, 
но предложение на рынке осталось на прежнем 
уровне. Люди не стали продавать больше домов, 
предложение пополнялось естественным обра-

«ковид» развел огород после объявления вынужденного 
карантина весной 2020 года пермяки решили самоизолироваться на даЧах и в за-
городных домах. спрос на загородную недвижимость, по итогам года, вырос на 
47%, коттеджи в крае и в Черте перми подорожали на 19% и 4,7% соответственно. 
сегмент рынка, долго пребывавший в стагнации, стал развиваться. Эксперты 
прогнозируют, Что и в 2021 году, несмотря на снижение заболеваемости корона-
вирусом, спрос на загородные дома будет сохраняться высоким. ЕВГЕНия АхМЕДОВА
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ЗА гОД спРОс НА ЗАгОРОДНую НЕДВижимОсТь В пЕРмсКОм КРАЕ ВыРОс НА 47%

алЕксЕй раЕв:  
«ДовЕриЕ ПЕрмяков –  
Для нас главная оцЕнка»

руководитель строительной группы «развитие» алексей раев 
делится планами компании на 2021 год:

– В начале года принято ставить 
цели, давать себе обещания и пла-
нировать предстоящий год, что мы и 
делаем. В начале года мы уже успе-
ли сдать два жилых комплекса – «Ба-
вария» и «Маяковский». В этом году 
в срок будут сданы жилые комплек-

сы «Витражи», «Панорама» и «Уют-
ный». Более 800 семей заедут в но-
вое, комфортное жилье.

Мы продолжаем строительство 
ЖК «Камские огни – 2», а также раз-
вернули масштабную стройку ново-
го жилого комплекса «Дом на Ан-

ри», который будет находиться все-
го в десяти минутах от центра горо-
да. «Дом на Анри» – максимально 
привлекательный для комфортной 
жизни комплекс. Три кирпичных до-
ма объединены общей придомовой 
территорией, спроектированной по 
всем современным стандартам. Ум-
ное зонирование и оборудование 
от современных производителей 
сделает дворы в ЖК «Дом на Анри» 
привлекательными для людей лю-
бого возраста. Территория огражде-
на по периметру и оснащена видео
наблюдением. В жилом комплексе 
предусмотрены просторные плани-
ровки классического и евроформа-
та. Дома будут оснащены современ-
ными инженерными системами, 
безопасными лифтами Otis, окнами 
с повышенной шумоизоляцией, ди-

зайнерскими холлами, кладовыми и 
газовой котельной.

Строительная группа «Развитие» 
не стоит на месте. Наряду с реализа-
цией принятых планов прорабатыва-
ются проекты в разных районах горо-
да Перми: Индустриальном, Ленин-
ском, Кировском и Дзержинском.

В ближайшее время стартует 
продажа квартир в новом жилом до-
ме «Лето», расположенном по адре-
су: ул. Ветлужская, 30. Дом «Лето» – 
это современное жилье с удобными 
и функциональными планировка-
ми квартир. Дом расположен в эко-
логическом районе, рядом с лесо-
полосой. Для будущих жителей мы 
предусмотрели детскую и спортив-
ную площадки, газовую котельную, 
окна с повышенной шумоизоляци-
ей, безопасные лифты Otis.

Во второй половине 2021 года 
мы порадуем жителей Индустри-
ального и Ленинского районов но-
выми, интересными проектами. Ко-
нечно же, мы свои планы сверяем с 
руководством Перми и края, ведь 
нельзя работать в отрыве от общих 
задач.

За долгие годы существования 
Строительной группы «Развитие» 
мы сформировали негласные пра-
вила, которых будем придерживать-
ся и в этом, и в последующие годы:

· Строить на совесть – качествен-
но и в срок.

· Дарить людям уют в комфорт-
ном жилье.

· Радовать выгодными предложе-
ниями.

· Оперативно и доступно консуль-
тировать наших клиентов. на
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По нацпроекту «Жилье и городская среда» 
Пермский край за 2021–2030 годы должен 
ввести в строй почти 15 млн кв. м жилья. 
Годовые объемы ввода жилья с 1 млн кв. м надо 
увеличить до 1,6 млн кв. м. Для достижения 
заданных показателей строительство должно 
вестись не только в краевом центре, но и 
в других территориях Прикамья. Целевые 
показатели ввода распределены между 
муниципалитетами с учетом их потребностей. 
Кроме того, формируется список 
перспективных для освоения территорий, 
в него вошли четыре крупных участка в 
Перми общей площадью 132 га. Эксперты 
положительно оценивают подготовленные 
заделы на застройку в ближайшие годы.

Члены заседания краевого прави-
тельства 10 марта обсудили итоги 
жилищного строительства в Перм-
ском крае за 2020 год. Губернатор 
Дмитрий Махонин заявил, что по 
федеральному нацпроекту «Жи-
лье и городская среда» регион к 
2030 году должен будет вводить 
более 1,6 млн кв. м жилья ежегод-
но, а в 2021–2030 годах в Прикамье 
должно быть возведено 14,9 млн 
кв. м жилья.
В последние пять лет в регионе еже-
годно вводится в эксплуатацию бо-
лее 1 млн кв. м жилья. Например, 
в 2018 году объем ввода составил 
1,08 млн кв. м, в 2019м – 1,173 млн 
кв. м, в 2020 году – 1,19 млн кв. м. В 
минувшем году край почти на 11% 
превысил целевые показатели нац-
проекта. По словам главы краевого 
минстроя Андрея Колмогорова, вы-
полнить планы по сдаче жилья ре-
гиону помогли и меры поддержки 
отрасли, введенные во время пан-
демии коронавируса. Напомним, 
что в 2020 году Пермский край стал 
одним из регионов, где девелоперы 
продолжали работу во время само-
изоляции по COVID19. Минстрой 
края разработал порядок работы 
строительных организаций, пред-
полагающий в том числе соблюде-
ние противоэпи демиологических 
мероприятий.
По словам Дмитрия Махонина, 
строить новое жилье нужно не 
только в краевой столице, но и в 
других территориях Прикамья. Для 
решения этой задачи минстрой 
уже провел подготовительную ра-
боту. Кроме того, необходимо учи-
тывать мнение жителей при созда-
нии комфортной городской среды. 
Профильным министерствам гу-

бернатор поручил ускорить рабо-
ту по наполнению регионально-
го банка земли, кардинально по-
менять взаимодействие с девело-
перами по предоставлению участ-
ков, чтобы застройщики могли по-
лучать земли в максимально ко-
роткий срок. Предполагается, что 
эти механизмы поможет наладить 
градостроительный совет Перм-
ского края, который спустя семь 
лет возобновил свою работу.
«Строительство и ввод нового жи-
лья должны идти совместно с ре-
шением масштабных задач по 
предоставлению жилья детямси-
ротам, молодым семьям, рассе-
лению «аварийки». До 2025 го-
да нам предстоит расселить бо-
лее 440 тыс. кв. м ветхого и аварий-
ного жилья. В новые дома смогут 
пере ехать около 27 тыс. жителей 
края», – обратил внимание глава 
Прикамья.
Министр строительства Прикамья 
Андрей Колмогоров рассказал, 
что по итогам 2020 года лидерами 
по объемам сдачи жилья в регио-
не стали Пермь, Пермский район, 
Березники и другие территории – 
всего 28 муниципалитетов выпол-
нили планы по вводу на 100% и бо-
лее. Восемь муниципалитетов обе-
спечили ввод жилья на уровне 80–
100%, в десяти территориях пла-
ны выполнены менее чем на 80%. 
Крупнейшие девелоперы края (15 
компаний) ввели в эксплуатацию 
525 тыс. кв. м многоквартирного 
жилья – это 86% от всего годового 
объема (605,27 тыс. кв. м).
В этом году в соответствии с це-
левыми показателями нацпроек-
та в регионе надо ввести в эксплу-
атацию 1,29 млн кв. м жилья, а за 

2021–2030 годы – 14,9 млн кв. м. 
Основными точками роста являют-
ся 15 муниципалитетов, которые 
обеспечат 87,2% от девятилетнего 
плана по вводу жилья – это Пермь, 
Пермский район, городской округ 
Березники, Чернушинский, Соли-
камский, Лысьвенский, Добрян-
ский, Краснокамский, Осинский го-
родские округа, Кудымкарский му-
ниципальный район и другие. На-
пример, в Перми за девять лет бу-
дет построено 7,77 млн кв. м жи-
лья, в Пермском районе – 2,06 млн 
кв. м, в Березниках – 569 тыс. кв. м, 
в Чернушинском городском окру-
ге – 397 тыс. кв. м.
Ранее губернатор Дмитрий Махо-
нин поставил перед муниципали-
тетами задачу формировать зе-
мельные участки, обеспеченные 
инфраструктурой, для жилищного 
строительства. Перспективные ло-
кации под застройку определены 
в Перми: это территория торговых 
рядов «Гача» (вблизи Центрально-
го рынка), бывший промузел «Ря-
занский», территория в микрорай-
оне ДКЖ, а также площадка заво-
да им. Дзержинского. Общая пло-
щадь четырех участков составля-
ет 132 га. Сейчас правительством 
Пермского края и администраци-
ей Перми рассматриваются воз-
можности освоения этих локаций, 
в том числе принимаются предло-
жения от застройщиков.
Стимулирует развитие жилищного 
строительства и повышение объе-
мов выдачи ипотеки в Прикамье. 
Андрей Колмогоров заметил, что, 
по итогам года, в регионе выдали 
на 26% ипотечных кредитов боль-
ше, чем в среднем по России. Так, 
жители Пермского края заключи-

ли более 38 тыс. ипотечных догово-
ров на сумму свыше 73 млрд руб., 
что в полтора раза больше, чем в 
2019 году. Льготные ипотечные 
кредиты под 6,5% в регионе нача-
ли выдавать в середине года: за 
год в Прикамье заключили около 
7 тыс. таких кредитных договоров 
на 15 млрд руб. Из всего объема 
выданной ипотеки около 25 млрд 
руб. было направлено на приобре-
тение жилья в новостройках. Еще 
646 кредитных договоров заклю-
чили на покупку жилья по програм-
ме «Сельская ипотека» под 2,1%.
Гендиректор «ДевелопментЮг» 
в Перми Алексей Скрипкин счита-
ет планы по увеличению объемов 
строительства в регионе амбици-
озными. «Требуется не только на-
личие подготовленных земель-
ных участков, девелоперов с вы-
сокой активностью, но и необхо-
димый объем платежеспособно-
го спроса. Если сейчас в крае реа-
лизуется примерно 400 тыс. кв. м 
многоквартирного жилья ежегод-
но, то для увеличения объема в два 
раза нужно будет постараться, что-
бы его продать», – заметил госпо-
дин Скрипкин. Кроме того, в отрас-
ли может возникнуть дефицит ре-
сурсов. Если сейчас рынок строй-
материалов, комплектующих и ра-
бочей силы ориентирован на 400 
тыс. кв. м многоквартирного жи-
лья в год, то ему нужно будет пере-
строиться, чтобы увеличить произ-
водительность в два раза, полагает 
собеседник.
Перспективные площадки под за-
стройку в Перми, названные мин-
строем, гендиректор пермского 
филиала «ДевелопментЮг» по-
считал привлекательными. По 

мнению Алексея Скрипкина, на 
этих территориях можно возвести 
дома преимущественно комфорт
класса. При этом важно синхрони-
зировать жилую застройку с появ-
лением на этих площадках объек-
тов инфраструктуры: новых школ, 
больниц, культурных учреждений, 
дорог и прочего.
Гендиректор «КОРТРОСПермь», 
председатель комитета по строи-
тельству Пермской Торговопро-
мышленной палаты (ТПП) Анато-
лий Маховиков сообщил, что деве-
лоперы планируют обсудить пер-
спективные площадки вместе с мэ-
рией города. Обсуждение состоит-
ся на заседании комитета в Перм-
ской ТПП. Представителям отрас-
ли презентуют бывшие промзо-
ны, которые могут быть застрое-
ны, а также земли, освобождае-
мые после расселения аварийно-
го жилья, и свободные площадки. 
По словам господина Маховико-
ва, перспективные территории мо-
гут быть вовлечены в оборот с по-
мощью торгов, если они в муници-
пальной собственности, либо с по-
мощью программы по комплекс-
ному развитию территорий, если 
это застроенные площадки, или в 
результате переговоров с владель-
цами, если земли находятся в част-
ной собственности.
«Это хороший задел земель на 
ближайшие три года, – охаракте-
ризовал гендиректор «КОРТРОС
Пермь» перспективные террито-
рии, озвученные минстроем. – Мы 
должны строить более 1 млн кв. м 
в год, поэтому надо и дальше про-
должать работать над тем, чтобы 
увеличивать темпы жилищного 
строительства».

Большая десятилетка
Краевые власти анонсировали планы по вводу  
в эксплуатацию жилья до 2030 года

М
ат

ер
иа

л 
оп

уб
ли

ко
ва

н 
на

 о
сн

ов
ан

ии
 го

ск
он

тр
ак

та



зом, но сроки экспозиции были короче»,— объ-
яснила собеседник.

Эксперты bG называют рынок загородной не-
движимости в регионе небольшим, дома продают 
в основном частные владельцы, а не застройщи-
ки. По словам руководителя компании «Перспек-
тива — Сделки с недвижимостью» Владимира 
онянова, в сегменте имеется много морально 
устаревших объектов, построенных 10–20 лет на-
зад. «Сейчас у покупателей другие предпочтения, 
востребован другой стиль, дизайн и архитектура. 
Теперь большие коробки из красного кирпича, 
построенные в 1990-х, никому не нужны»,— по-
лагает Владимир онянов.

директор Research & Decisions Регина давлет-
шина рассказала, что к сдаче в аренду в Перм-
ском крае сейчас предлагается 105 объектов, 
причем 80 из них находятся в Перми. Стоимость 
краткосрочной аренды составляет 3–10 тыс. руб. 
в сутки.

Гендиректор «демидково» Кирилл Толстой 
сообщил, что на аренду домов в санатории 
всегда наблюдается устойчивый спрос, средне-
годовая загрузка коттеджей составляет 70%, 
а в высокий сезон (с мая по середину октября) 
приближается к 100%. С апреля по август 2020 
года «демидково» было закрыто в связи с ре-
жимом самоизоляции, объявленным в регионе 
из-за пандемии коронавируса, и в этот период 
индивидуальные дома в аренду не сдавались. Во 
время локдауна в санаторий обращались люди 
и интересовались арендой домов, рассматривая 
их как загородную недвижимость, где можно са-
моизолироваться.

команда «стройся» Владимир онянов 
из «Перспективы» отметил, что если раньше 
организаторы коттеджных поселков продава-
ли дома, участки с подрядом на строительство 
дома, то теперь они переориентировались на 
реализацию свободных участков. «Купивший 
землю сам организует строительство, нанимает 

подрядчиков, контролирует процесс. Это дешев-
ле для конечного потребителя»,— говорит со-
беседник.

Регина давлетшина сообщила, что рынок зе-
мельных участков в регионе насчитывает 3 тыс. 
предложений, земли под индивидуальное жи-
лищное строительство на нем составляют треть, 
остальное — сельскохозяйственные и промыш-
ленные территории. По словам госпожи давлет-
шиной, качественных земель, пригодных для опе-
ративной застройки, меньше. Нередко участки не 
обеспечены коммуникациями, и это не позволяет 
в короткий срок возвести там дом. Стоимость зе-
мель в регионе варьируется в пределах 75–100 
тыс. руб. за сотку.

По данным базы недвижимости ЦИАН, в При-
камье насчитывается 113 коттеджных поселков, 
это «Тихие пруды», «Солнечная поляна» в де-
ревне Протасы, «Лебединая бухта» в Усть-Качке, 
«Южный ветер» в Култаево, «Комарово-Хутор» в 
Комарово и другие.

В отделе маркетинга коттеджного поселка 
«Лебединая бухта» (расположен в 5 км от Усть-
Качки) рассказали, что в 2020 году в пять раз 
нарастили продажи земельных участков. общая 
площадь «Лебединой бухты» составляет 15 га (69 
участков), на территории построено пять домов, 
владельцы остальных участков пока не вышли 
«в освоение». «Архитектурный регламент домов 
у нас не определен, владельцы участков строят 
дома исходя из своих желаний и возможностей. 
Покупая участок стоимостью 45–100 тыс. руб. 
за сотку земли, люди возводят уже не дачи, а 
дома для постоянного проживания, поэтому их 
площадь в среднем от 100 кв. м»,— пояснили в 
«Лебединой бухте».

Несмотря на явный интерес к загородной 
недвижимости, каждому из участников рынка 
нужно прилагать усилия для продажи участков. 
На рынке коттеджных поселков наблюдается вы-
сокая конкуренция, поселки очень отличаются 
друг от друга, а потенциальные покупатели не ос-

ведомлены о качестве предложения каждого из 
них, заметили в отделе маркетинга «Лебединой 
бухты».

прогноз положительный Эксперты 
считают, что повышенный спрос на загородную 
недвижимость в этом году сохранится. Руково-
дитель направления первичной и загородной 
недвижимости в «Авито Недвижимость» дми-
трий Алексеев заметил, что в новых условиях 
загородное жилье стало более привлекательным 
для профессиональных игроков, таких как банки, 
агентства недвижимости и застройщики, приход 
которых необходим для дальнейшего развития 
рынка.

По мнению руководителя «Перспективы — 
Сделок с недвижимостью» Владимира онянова, 
спрос на загородные дома в этом году «не утих-
нет», потому что во время пандемии люди по-
няли, что проживание в коттедже обеспечивает 
большую степень эпидемиологической безопас-
ности и комфорта, чем в многоквартирном доме.

Кирилл Толстой уверен, что в 2021 году спрос 
на аренду домов в санатории сохранится на преж-
нем уровне. «Более того, в „демидково“ строятся 
новые экодома, которые, по нашим прогнозам, 
также будут пользоваться спросом»,— заметил 
господин Толстой.

Регина давлетшина из Research & Decisions 
обращает внимание, что многие до сих пор не-
спокойны из-за заболеваемости коронавирусной 
инфекцией. Не выбрав готовый коттедж, люди 
решают приобрести землю и построить дом са-
мостоятельно. «Люди стали более прагматично 
и осознанно относиться к загородному жилью, 
смотрят, чтобы оно было не так далеко от горо-
да, чтобы чистились дороги и прочее. Чтобы по-
строить дом, не бурить скважины и не подводить 
электричество, они покупают землю, обеспечен-
ную коммуникациями»,— подчеркнула госпожа 
давлетшина, добавив, что тренд на приобретение 
участков под ИЖС в этом году усилится. n

спрос

ЗАгОРОДНОЕ жиЛьЕ ОбЕспЕчиВАЕТ бОЛьшую сТЕпЕНь эпиДЕмиОЛОгичЕсКОй бЕЗОпАсНОсТи и КОмфОРТА, чЕм В мНОгОКВАРТиРНОм ДОмЕ
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ПЕрмь – I Love
ао «специализированный застройщик «кортрос-Пермь» на-
чал освоение новой площадки в Перми. в конце февраля ком-
пания получила разрешение на строительство первой очереди 
жилого комплекса на ул. Барамзиной в Дзержинском районе. 
Здесь девелопер намерен возвести около 67,5 тыс. кв. м жилой 
и коммерческой недвижимости, а также детский сад.

ЖК на ул. Барамзиной станет 
очередным проектом группы «КОР-
ТРОС» в Пермском крае. В конце 
прошлого года девелопер, входя-
щий в топ20 крупнейших застрой-
щиков России, завершил строи-
тельство своего пока самого мас-
штабного объекта в Прикамье – 
жилого квартала «Гулливер». При 
этом в компании не раз подчерки-
вали, что считают Пермский край 
приоритетным регионом для раз-
вития бизнеса, поэтому активно за-
нимаются подбором новых площа-
док в Перми.

«В фазе анализа и просчета эко-
номики у нас постоянно находится 
примерно шестьсемь площадок. 
При этом нужно понимать, что стра-
тегический приоритет группы – это 
участки, позволяющие вести ком-
плексную застройку. «КОРТРОС» – 
один из пионеров этого подхода 
в девелопменте. В компании раз-
работали базовые принципы ком-
плексной реновации задолго до то-
го, как это стало трендом, а затем и 
приоритетом развития строитель-
ной отрасли России. Крупнейший 
проект комплексного освоения в 
Европе – район Академический, 

получивший в конце прошлого года 
статус восьмой территориальной 
единицы Екатеринбурга, – это про-
ект ГК «КОРТРОС», – напомнил Ана-
толий Маховиков, генеральный ди-
ректор АО «Специализированный 
застройщик «КОРТРОСПермь».

По словам гендиректора ком-
пании, «КОРТРОС» никогда не скры-
вал своего интереса к инфраструк-
турному развитию Перми. У груп-
пы есть необходимый опыт и ком-
петенции: от уникальных проектов 
реставрации объектов культурного 
наследия до возведения крупных 
общественных пространств, таких 
как гостиничный комплекс Azimut в 
Сочи, построенный к Олимпийским 
играм 2014 года. Для расширения 
портфеля предложений инженеры 
и маркетологи компании разрабо-
тали несколько собственных уни-
кальных продуктов. Под брендом 
жилых небоскребов «Headliner» 
компания развивает проект в не-
посредственной близости от ком-
плекса «МоскваСити». В Москве 
же идет активное строительство 
современного семейного кварта-
ла нового поколения под брендом 
«iLOVE». И «Headliner», и «iLOVE» 

неоднократно становились обла-
дателями престижных наград. По-
следний в позапрошлом году стал 
настоящим открытием для экспер-
тов строительной отрасли и полу-
чил Гранпри одной из главных от-
раслевых премий России – «Urban 
Awards».

«Пермь – пока единственный 
после Москвы регион присутствия 
группы, в котором будет представ-
лено сразу два собственных брен-
да компании. Один из ЖК в «Гул-
ливере» построен под маркой 
«Headliner». И сегодня это самый 

высокий жилой дом в краевой сто-
лице. Проект на улице Барамзи-
ной мы будем развивать под брен-
дом «iLOVE». Главный принцип 
этого продукта – не просто предо-
ставить качественные жилые про-
странства, а сформировать полно-
ценное сообщество жителей, дать 
им возможность креативно и насы-
щенно проводить время с семьей и 
друзьями. Поверьте, нам есть чем 
удивить пермяков», – отметил Ана-
толий Маховиков.

В середине февраля АО «Спе-
циализированный застройщик 

«КОРТРОСПермь» получило раз-
решение на строительство пер-
вой очереди жилого комплекса, 
а также положительное заключе-
ние экспертизы на второй и тре-
тий этапы строительства. Общая 
площадь участка, на котором бу-
дет возведен ЖК «iLOVE», превы-
шает 2,3 га. Кроме жилых домов, 
общественной и транспортной 
инфраструктуры, «КОРТРОС» по-
строит на участке детский сад на 
100 мест. Полностью завершить 
проект в компании планируют до 
2024 года. на
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тенденции

По данным госкорпорации «дом.РФ», объем 
выданных в 2020 году ипотечных кредитов стал 
рекордным за всю историю наблюдений: 1,7 млн 
кредитов (+35% к 2019 году) на общую сумму 4,3 
трлн руб. (+50% к предыдущему периоду). Более 
четверти всех выданных кредитов (28%) при-
ходится на долю новостроек. Аналитики «дом.
РФ» поясняют, что главный фактор роста спроса 
на ипотеку — снижение ипотечных ставок из-за 
смягчения денежно-кредитной политики Банка 
России, а также реализация программы льготной 
ипотеки под 6,5% и других ранее принятых гос-
программ. Средняя ставка по ипотеке снизилась 
с 9,0% на начало 2020 года до 7,36% к декабрю, 
в том числе на первичном рынке — до 5,82%, на 
вторичном рынке — до 8,04%. Снижение рисков 
покупки недвижимости в условиях перехода на 
новый механизм финансирования жилищного 
строительства стало дополнительным стимулом 
к притоку новых клиентов на первичный рынок.

Первые два месяца этого года продемонстри-
ровали те же тенденции. В январе 2021 года по 
России в целом было выдано 95,1 тыс. кредитов 
(+22% к январю прошлого года) на сумму 259,5 
млрд руб. (+37% к январю прошлого года). «Тра-
диционно в январе из-за долгих праздников объ-
емы выдачи ипотеки значительно ниже, чем в 
другие месяцы. однако январь 2021 года показал 
результат, значительно превосходящий и выдачу 
прошлого января, и среднемесячные показатели 
ипотечного кредитования в 2019 году и ранее. 
Главная причина — рекордно низкие ставки по 
ипотеке»,— сообщил руководитель аналитиче-
ского центра «дом.РФ» Михаил Гольдберг. По 
его словам, ожидается, что текущая динамика 
на рынке ипотечного кредитования сохранится в 
ближайшие месяцы и объемы выдачи по итогам 
первого квартала превзойдут показатели анало-
гичного периода 2020 года.

В феврале 2021 года в России, по предвари-
тельной оценке «дом.РФ» и Frank RG, выдано 147 
тыс. ипотечных кредитов на сумму 410 млрд руб., 
что превышает показатели февраля прошлого 
года на 36% в количественном выражении и на 
53% в денежном. В общей сложности за январь 
и февраль в стране выдано 242 тыс. ипотечных 
кредитов на общую сумму 669 млрд руб. Планка 
в полтриллиона выдачи достигнута менее чем за 

два месяца, тогда как в прежние годы на это тре-
бовалось по меньшей мере три месяца.

Подобной риторики придерживаются и банки. 
По данным ипотечного бизнеса ВТБ, выдачи рос-
сийских банков в январе и феврале могут превы-
сить рекордные для этого периода 600 млрд руб. 
«Нынешний спрос на ипотеку в России выше, чем 
в доковидный период начала 2020 года, примерно 
на 40%. даже в традиционно низкое с точки зре-
ния потребительской активности время продажи 
жилищных кредитов превысили полтриллиона 
рублей, что может стать новым рекордом для 

рынка»,— комментирует Евгений дячкин, заме-
ститель руководителя департамента розничного 
бизнеса, вице-президент ВТБ.

В качестве основных причин роста рынка он 
выделяет три фактора. «Во-первых, заемщики 
активно используют возможности льготной ипо-
теки, по которой банки выдают каждый третий 
кредит. Во-вторых, продолжает снижаться сред-
няя ставка: в январе она уже достигла небывалых 
7,23%. В-третьих, продолжается активный выход 
на рынок новых строительных проектов, и в этом 
году темпы ввода нового жилья в России долж-

ны увеличиться. Все это на данный момент спо-
собствует росту продаж»,— объясняет Евгений 
дячкин.

По итогам 2020 года, пермяки оформили в 
ВТБ примерно 8,4 тыс. ипотечных кредитов на 
15,5 млрд руб. Это рекордный показатель за все 
время работы банка в регионе. По сравнению с 
2019 годом количество выдач выросло на 30%, 
а объем — на 31%. Средний размер ипотеки в 
Прикамье составил 1 млн 850 тыс. руб. При этом 
в прошлом году клиенты ВТБ в Пермском крае 
оформили около 1 тыс. льготных кредитов в 

жить взаймы в 2020 году льготное кредитование на покупку жилья 
спровоцировало бум продаж на рынке новостроек: в перми цены выросли на 15%, 
а предложение упало на 25%. наЧало Этого года показало: объемы выдаЧи ипоте-
ки продолжают расти, а ставки — падать. по оценкам девелоперов и Экспертов, 
положительная динамика в сегменте новостроек сохраняется, но ситуация стала 
спокойнее. СВЕТлАНА быКОВА
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В 2020 гОДу пЕРмяКи ВЗяЛи бОЛЕЕ 38,2 Тыс. ипОТЕчНых КРЕДиТОВ НА сумму 73,3 мЛРД Руб.
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рамках программы «Ипотека с господдержкой — 
2020» для приобретения жилья в новостройках. 
общая сумма выдач насчитывает 2,2 млрд руб. 
Средний размер льготной ипотеки в регионе — 
2,2 млн руб.

По данным Банка России, пермский рынок в 
ипотечных трендах действительно не отстает от 
общероссийского. В прошлом году жители ре-
гиона взяли более 38,2 тыс. ипотечных кредитов 
на сумму 73,3 млрд руб. Это на 36% больше по 
количеству и на 50% по объему, чем в 2019 году. 
общий ипотечный портфель составил почти 152 
млрд руб., увеличившись за год на 19%.

В начале этого года динамика сохраняется. По 
информации Банка России, в январе 2021 года 
в Пермском крае было выдано 1936 ипотечных 
кредитов, тогда как в январе 2020-го — 1748. По 
объему выданных займов этот январь тоже пре-
восходит аналогичный период прошлого года. В 
регионе было выдано ипотеки почти на 4 млрд 
руб. (в январе 2020 года — на 3,3 млрд руб.). 
Средняя ставка в январе этого года упала до 
7,35% (8,86% годом ранее). Причем размер став-
ки обновил очередной минимальный рекорд — 
она снизилась и по сравнению с декабрем про-
шлого года (7,51%).

Эксперты обращают внимание на то, что со-
поставлять показатели ипотечного кредитования 
в начале этого года с началом 2020 года нужно с 
определенными поправками, ведь тогда не было 
программы льготного кредитования. «Январь 
2020 года и январь 2021 года — это разные ус-
ловия на рынке. Январь прошлого года — другой 
мир, его не стоит брать за аналог, исходя из тех 
событий, которые произошли с марта-апреля 
прошлого года»,— считает гендиректор АН «Ре-
спект» Алексей Ананьев.

ставка сыграла Поддержка строитель-
ной отрасли во время пандемии, в частности 
льготная программа ипотечного кредитования 
(государство субсидирует ставку по ипотечным 
кредитам на новостройки, ее размер для по-
требителя не превышает 6,5%), оказала значи-
мое влияние на рынок новостроек. она не про-
сто поддержала спрос и продажи, а серьезно 
их подогрела. По данным аналитиков «Авито.
Недвижимости», по итогам 2020 года спрос на 
новостройки в России превысил аналогичные 
показатели предыдущего года на 23%, невзи-
рая на специфическую рыночную обстановку. 
Снижение востребованности нового жилья во 
втором квартале (–21%) компенсировалось вы-
соким спросом на него в течение третьего квар-
тала (+38%). При этом наиболее ощутимое подо-
рожание за год было зафиксировано в четвертом 
квартале — цены поднялись на 10%, а в годовом 
выражении их динамика стала еще более суще-
ственной (+19%). В Перми средняя цена 1 кв. м 
в новостройках выросла на 15%, и к концу года 
составила 70,06 тыс. руб. Интерес покупателей к 
такому жилью повысился на 30%.

В то же время, как отмечают эксперты «Ави-
то.Недвижимости», предложение на протяжении 
года держалось примерно на одном уровне, с 
незначительными колебаниями: новостройки об-
ладают высокой ликвидностью, и зачастую такое 
жилье раскупалось быстрее, чем девелоперы 
успевали его построить. К тому же ввод в эксплу-
атацию некоторых объектов был отложен из-за 

ограничительных мер, связанных с локдауном. 
В Перми уровень предложения снизился на 25%.

Участники пермского рынка характеризуют 
первые месяцы 2021 года как более спокойные 
и умеренные по уровню спроса и темпам при-
роста цены квадратного метра в новостройках. 
«Сегодня тенденции не настолько яркие, как в 
прошлом году, когда решение о повышении цен 
надо было принимать чуть ли не каждую неделю. 
Сейчас такого ажиотажа нет, хотя люди активно 
интересуются квартирами и, несмотря на корот-
кие январь и февраль, спрос довольно высокий. 
Я допускаю, что за первое полугодие цена может 
вырасти еще на 5–8%, но, скорее всего, тогда во 
втором полугодии никакого роста не случится. 
Что будет дальше, зависит от того, продлят ли 
льготную ипотеку. На данный момент, исходя из 
ставок, которые есть, сумма ежемесячного взно-
са потребителю кажется посильной, а если в июле 
программу не продлят, активность покупателей 
может снизиться. Сильно поднимать цены в та-
кой ситуации опасно»,— полагает руководитель 
отдела маркетинга ГК ПМд Артем Савельев. он 
не ожидает, что ипотечная ставка будет и даль-
ше падать. «В самом оптимистичном сценарии, 
после отмены льготной ипотеки она не вырастет 
больше чем на полпроцента. Была 6–6,5%, станет 
около 7%. Это сценарий, который устроил бы 
всех»,— считает господин Савельев.

«В прошлом году действительно происходил 
нестандартный рост цен на первичную недвижи-
мость, такое мы наблюдали последний раз, мо-
жет быть, в 2008 году. Сейчас продажи идут спо-
койнее, но темп все равно сохраняется высокий. 
В прошлом году цена выросла примерно на 15%, 
в январе этого года по отдельным территориям 
прирост составил уже 1,5%»,— отмечает генди-
ректор «орсо групп» Михаил Бесфамильный. По 
его словам, рост цены квадратного метра на пер-

вичном рынке обусловлен совокупностью факто-
ров. «Безусловно, это низкие ставки по ипотеке, 
но не только. дело еще и в низких ставках по бан-
ковским депозитам, падении курса рубля. Люди, 
желая сохранить средства, вкладываются в не-
движимость. общая инфляция тоже сказывается, 
ведь цены растут не только на квадратные метры 
в новостройках, но и на продукты, на материалы. 
Например, в прошлом году тонна металла по-
дорожала на 50%. Сейчас цены чуть откатились 
назад, но, тем не менее, это влияет на себесто-
имость строительства»,— добавляет господин 
Бесфамильный.

Гендиректор АН «Респект» Алексей Ананьев 
уточняет, что в прошлом году в основном доро-
жали квартиры класса эконом и комфорт стои-
мостью до 4,5–5 млн руб. Более дорогие объекты 
тоже росли в цене, но такого спроса на них не 
было. «Я думаю, что в первом полугодии этого 
года может наблюдаться фоновый рост цен на 
недорогие объекты — одно- и двухкомнатные 
квартиры стоимостью до 5 млн руб. В первые два 
месяца 2021 года ряд застройщиков уже пробо-
вали поднимать цены, но темпы были медленнее 
и скромнее, чем в прошлом году: кто-то повысил 
цену „квадрата“ на 500 руб., кто-то на тысячу»,— 
говорит господин Ананьев. он также подчеркива-
ет, что, хотя ипотечные ставки сегодня находятся 
на историческом минимуме, такого ажиотажного 
спроса на первичном рынке уже нет: все дело в 
том, что цены на новостройки выросли и «съели» 
выгоду от низкой ставки.

«Сейчас цены у застройщиков растут только 
потому, что они могут продавать в ипотеку по 
субсидированной ставке. Физлица, которые купи-
ли квартиру в новостройках в качестве инвести-
ции, смогут говорить о росте цен, только когда 
выйдут из этой инвестиции, продав квартиру по 
более высокой цене. Если физлица-инвесторы 

решат продать квартиру сейчас, то ипотека в та-
ких объектах будет на 3–3,5% дороже и переплата 
за весь период кредитования будет примерно 500 
тыс. Мы для примера считали кредит на 18 лет, 
2,5 млн руб. То есть сейчас выгоднее покупать в 
ипотеку у застройщика. Поэтому по году нельзя 
так определенно сказать, что рынок прирос. По 
итогам завершения строительства цена может 
скорректироваться. Так уже было в 2017 году, 
когда люди не могли продать даже по той цене, 
по которой покупали в 2015 году»,— напоминает 
Алексей Ананьев.

По словам Артема Савельева, с падением ипо-
течных ставок доля сделок с ипотекой выросла: 
«За последнее время у нас не было месяца, чтобы 
доля продаж с участием ипотеки была меньше 
50%. Ипотечных продаж стало больше, в том чис-
ле и в проектах бизнес-класса. Но, в отличие от 
класса стандарт, у покупателей жилья категории 
бизнес, как правило, есть большой первоначаль-
ный взнос — 50% и более. Иногда, например, 
клиенты вообще покупают квартиру за 9 млн руб., 
а в ипотеку берут всего 2 млн руб.».

Повышенным спросом, как поясняет Артем 
Савельев, пользуются квартиры небольшого ме-
тража, особенно однокомнатные. При этом на 
пермском рынке новых проектов не так уж много, 
особенно в ликвидных локациях, отмечает он.

Михаил Бесфамильный также полагает, что 
новые проекты в Перми появляются примерно на 
том же уровне, что и раньше, но по сравнению с 
другими регионами их выходит мало. «Пока объ-
ем предложения на первичном рынке не восста-
новился, но все зависит от района. Мы видим, 
что выбытие ликвидных объектов происходит 
быстрее, чем прибытие новых на рынок. думаю, 
постепенно спрос сравняется с предложением и 
ситуация войдет в умеренное русло»,— говорит 
господин Бесфамильный. n

прошлогодний рост  
цен на первиЧную 
недвижимость сопоставим  
с ситуацией 2008 года

пОВышЕННым спРОсОм пОЛьЗуюТся КВАРТиРы НЕбОЛьшОгО мЕТРАжА, ОсОбЕННО ОДНОКОмНАТНыЕ 
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